



PETARDO DOMINGUERO CON MUCHA SAL Y SALERO

DIRECTOR
V. Hernández Aldasta

IMPRENTA, REDACCIÓN Y ADMINISTRACIÓN
ALAMEDA DE SAN MAMÉS, NÚM. 15, BAJO

NÚMERO SUELTO
5 céntimos.

¡BOYABA!

Impotencia jesuítica

Los malvados hijos de Loyola ven- se cada vez más chasqueados en sus eternos propósitos de hacer andar al mundo hacia atrás y de día en día les salen las cosas más al revés.

Su impotencia para llevarlas por donde á ellos les conviene es mani- fiesta.

Ni siquiera pueden hacer enmude- cer á un periódico que les molesta, precisamente en aquella población en que más influjo se les atribuye.

Tienen aquí una Universidad, don- de se inculca el odio al progreso y á la libertad, y aquellos de sus alum- nos más despejados, así que abando- nan las aulas de Deusto y ven el mundo y lo estudian al aire libre, que es el mejor libro de todos, renie- gan de las anacrónicas ideas con que les atormentaron y se revuelven ai- rados contra los que fueron sus pro- fesores.

Tal les ha sucedido con los señores Eguileor y Migoya, discípulos de Deusto, muy conocidos en el Bilbao intelectual, furibundos clericales en un tiempo, y hoy, en lo político, so- cialistas decididos, y en religión, probablemente, materialistas.

Esos dos jóvenes fueron alma de aquel periodiquito jesuíta titulado *La Avanzada*, con el que sus inspira- dores, los reverendos padres, se pro- ponían triturar en Bilbao todo ger- men de liberalismo.

Mas apenas dejaron de respirar el ambiente clerical y el deseo de saber los llevó á estudiar en buenas fuentes las cuestiones sociológicas, en que va envuelto todo, religión inclusive, volvieron grupas y se pusieron al lado de los trabajadores revolucionarios, á quienes antes, ignorantes, com- batieron.

Justamente en la noche del jueves último dió el primero de dichos se- ñores una conferencia en el Centro Obrero, disertando sobre el *Trade- unionismo inglés*, que ha estudiado profundamente, y empujando á los trabajadores que le escuchaban hacia las conquistas revolucionarias que han de dar al traste con la organiza- ción social presente, de la que pre- tenden ser firme sostén los jesuitas.

El señor Migoya tomará parte tam- bién en otra conferencia, al igual que otros distinguidos hombres de cien- cia, realizándose así la aproximación entre los obreros de la inteligencia y

los del músculo, de cuya unión ha de surgir la fuerza avasalladora que haga polvo el vetusto y arcaico esta- do social, en que el Capitalismo lo es todo y la Ciencia y el Trabajo nada.

Ya lo ven los jesuitas y sus aliados los capitalistas reaccionarios. A pesar de su Universidad, de su Patronato de Obreros, de sus Luisés, de sus Cír- culos católicos y de sus Asociaciones de entretenimientos caritativos, fun- dados todos para contener el avance de las ideas modernas, éste se realiza á todo vapor, resultando tanto instru- mento de contención verdaderas ca- rabinas de Ambrosio que se les dis- paran por la culata.

Tendrán á su lado al ricacho igno- rante, á los discípulos más arrimados á la cola, á los explotadores más crue- les y sanguinarios; pero todos aque- llos con luz propia, con corazón en vez de corcho, con una ráfaga de in- teligencia en los cerebros, se les es- caparán de las manos para formar en las vanguardias del ejército enemigo, que es el de la Libertad y de la Cien- cia.

Proclamad, loyolas viles, vuestra impotencia y devolved el dinero que á manos llenas os entrega la imbeci- lidad capitalista para poner rémoras al progreso, confesando que éste os arrolla y vence en todos los terrenos.



Bronca bizcaitarra

La que hubo el lunes último por la noche en el *Centro Vasco*, fué de las de padre y muy señor mío.

La ruptura y choque entre los he- tereogéneos elementos que componen el bizcaitarrismo tenían que venir forzosamente, si bien se esperaban que surgieran por cuestiones de prin- cipios, por diferencias de criterio, en religión, por ejemplo, y no por la provisión de una plaza, como ha ocurrido.

Es el caso que á un señor Soloza- bal, administrador que era del *Centro Vasco*, le han dado la plaza de Conta- dor en las Oficinas de la Junta de Obras del Puerto, indudablemente, por influencias del jesuitismo, puesto que se ha postergado á antiguos y ce- losos empleados de aquella Corpora- ción.

Al quedar vacante en el *Centro* el cargo de administrador, que, por las

trazas, debe de ser muy lucrativo, la Junta de Gobierno, con arreglo al reaccionario reglamento porque se rige la Sociedad, lo proveyó; pero he aquí que el nombramiento recae en un individuo de la misma Junta y esto parece una enormidad á los pocos liberales y demócratas que se lla- man nacionalistas, los cuales recojen numerosas firmas de socios y pro- vocan una reunión general, que tuvo lugar el lunes último.

Enseguida se formaron dos grupos, uno que apadrinaba al que se había nombrado á sí mismo administrador, al señor Echevarría, y otro que pro- ponía al joven señor Torrónategui, di- rector, ó cosa así, que fué de *El Co- rreo Vasco*.

Y al llegar aquí no sé cómo coger la pluma en mis dedos para dar idea de la escandalera que se armó, pues desde el primer momento aquello fué Troya.

¡Qué vale la batalla de Padura para aquello!

Las palabrotas más gruesas y más sucias que tiene el vocabulario cas- tellano salían de aquellas bocas pura- mente euskéricas. Al presidente, que alborotaba más que nadie con la bo- ca, las patas y la campanilla, le ha- cían menos caso que á un maqueto. Aquello era un fuego graneado de artillería de tiro rápido, cuyos pro- yectiles eran amenazas tremendas, insultos soeces y blasfemias horri- bles, que iban de una parte á otra en medio de un ardor y una gritería que parecía que el edificio se iba abajo.

Un maqueto, que por casualidad presenció la pelea, me dice que si no salieron muchos por los balcones á la calle, fué debido á que era tem- prano y no tenían aún los combatien- tes mucho vino erdérico en el cuer- po, pues si es más tarde no quedan de ellos ni los rabos.

Lo que más me choca es que la prensa diaria no ha dicho una pala- bra de semejante escándalo. Allí, allí debiera haber estado *La Gaceta del Norte*, para que hubiera visto si son solo los maquetos los que blasfeman.

No había Cristo, Virgen y santo de la corte celestial á quien no le pusie- ran lleno de caca.

La susodicha periódica, á quien se le hacen pequeñas las multas que el gobernador impone á los blasfemos, podía haber denunciado en sus co- lumnas á buen número de casi corre- ligionarios suyos, que se bajaban los pantalones encima de lo más limpio y barrido.

Y son éstos, los bizcaitarras, los que van á regenerarnos!...

¡Que te calles, Orejas!



Por fin, ya les han quitado á los forales el fuero de guerra.

De lo que yo me alegro una barba- ridad,

Y no por el alivio que de ahí les venga á las arcas provinciales, que del tal alivio ninguno ha de sentir el pueblo, sino porque así se le bajarán los humos al jesuítico don Julio de Anítua, jefe de los *chapelgorris*.

El hombre no podía tolerar la me- nor censura de sus subordinados, así apaleasen al Verbo ó cometiesen cualquiera otra barbaridad gorda, y en cuanto se les decía en mítins ó pe- riódicos que tenían malos ojos, ya estaba llevando á los tribunales mi- litares á los que tenían tal atrevi- miento.

Perezagua, Carretero y Pascual, entre otros, han estado en el destie- rro y en la cárcel por esa gracia.

Y ya no podrá hacer eso de aquí en adelante.

Por lo que yo le acompaño en todo su sentimiento. Don Julio, ¡qué descontento! ¡No poderme hacer ya daño!

★ ★

Pues, señor, no lo entiendo. Según dicen los periódicos, en Za- ragoza está haciendo estragos la vi- ruela.

Parece mentira, ¡teniendo allí á la Virgen del Pilar!

¡Toma! Como que por eso no se va- cunarán los zaragozanos.

Pues se han lucido. Para otra vez los baturros deben de cambiar de táctica, poniendo enseguida en práctica la vacuna hasta en los burros.

Pues se puede asegurar que con peste tan grosera puede más una ternera que la Virgen del Pilar!

★ ★

En la iglesia de San Nicolás están celebrando las Hijas de María una novena en honor de la Purísima é In- maculada Concepción.

Con tan plausible motivo los alre- dedores de aquella iglesia vense to- das las tardes muy concurridos de pollos tísicos y de pollas en igual es- tado de languidez.

Y las pollas, dentro y fuera del templo, hacen estragos en el sexo enemigo.

¡Ay! Harto será que las castas Hijas de María no dejen de serlo por mor de la novena y entren en otro novenario mucho más largo.

Porque son hoy las iglesias, en vez de templos del culto, lugar en donde le buscan á cualquier mujer el bulto.

* *

En Viena ha emprendido la prensa una campaña enérgica contra el duelo.

Y á *La Gaceta del Norte* le parece muy meritoria esa labor, porque dice que la costumbre de batirse, bien á pistola, bien á sable, bien á lo que sea, es un crimen y una barbarie.

Conforme, de toda conformidad, señora sacristana.

Pero es el caso que los católicos, de quien es *organa La Gaceta*, son partidarios de la Inquisición, cuyo Santo Tribunal despedazaba y achicharraba á los que tenían el atrevimiento y el buen gusto de no comulgar con las ruedas de molino de la religión católica.

Y son, también, partidarios de las guerras, en las que se baten no dos hombres, sino millares de ellos, siendo sus consecuencias mil veces más terribles que las de los duelos, que, muchas veces, terminan en la fonda.

Conque á ver, señores... suyos, de la Religión esclavos, cómo sujetan ustedes esas moscas por los rabos!



Cosas de monjas

De un convento de Villaro se ha escapado una monja, arrojándose de las tapias é hiriéndose al caer.

Cuéntase que es joven y bien parecida y que, al ser preguntada por el motivo de su fuga, dijo que hacía mucho tiempo era víctima de malos tratos y crueles castigos en el convento, al que no volvería jamás.

La noticia ha impresionado grandemente al público, que cada vez odia más á los conventos, de los que, para bien de la Humanidad, no debiera quedar piedra sobre piedra.

Los clericales tratan de quitar importancia al suceso y han salido por el socorrido sistema de declarar loca á la monja, á quien—dicen—después de vuelta al convento, se la recluía en un manicomio.

Volverá—ó habrá vuelto para estas horas—la monja al convento, mas no para conducirla á un manicomio, sino para martirizarla é infligirla mayores tormentos por el escándalo que ha producido con su fuga.

Todo eso es posible en España y aún más en Vizcaya, donde las autoridades, que debieran haber amparado á esa desgraciada, están bajo las pezuñas de los clérigos.

¡Oh, qué día tan hermoso aquel en que el pueblo abra de par en par las puertas de los conventos, dejando salir á todas las mujeres que en ellos se pudren contra toda su voluntad!

Tratando de este asunto, han demostrado los redactores de *La Gaceta del Norte* cuán imbéciles son.

Para poner de manifiesto que la monja está loca de remate, han escrito estas líneas, que revelan una estupidéz mayúscula:

«No son tampoco ciertas las manifestaciones que se supone hechas por la monja—las de los malos tratos—, pues ésta, antes de la fuga, y hoy, se brinda á decir que en el convento no se puede vivir, que ella quiere aire, sol y paseo, y que la huerta del convento es muy pequeña, pruebas todas de su estado mental.»

¿Con que el desear aire, luz y vida, es prueba de locura, señores majagranzas?

No, la locura, lo inconcebible, es el encerrarse entre cuatro paredes, en plena juventud, gracias á los malvados manejos de los clérigos, que alucinan á las jóvenes, inculcándolas un misticismo bestial, contrario á todas las leyes de la naturaleza, del que protestan, más tarde ó más temprano.

* *

¿Pero es acaso nuevo que en los conventos se den castigos inhumanos?

¿Admira ya á nadie que las monjas, muerto en ellas todo sentimiento noble por la vida mongil, sean crueles y hasta asesinas?

Véase lo que ha ocurrido recientemente en Barcelona y que la prensa de aquella localidad publica llena de indignación.

En un convento de la Barceloneta sor Dolores infirió al niño Francisco Llebrés crueles tormentos, de los cuales ha fallecido la pobre criatura, después de muchos días de sufrimientos.

Los obreros han publicado en la prensa y en profusión de hojas sueltas la siguiente esquela:

EL NIÑO
PACO LLEBRÉS Y RIFA
¡HA FALLECIDO!

á consecuencia de los crueles tormentos que le aplicaron las monjas sor Dolores y sor Concepción, del convento situado frente á la Plaza de Toros de la Barceloneta.

A cuantos amen la infancia y aborrezcan la maldad, se les invita á un gran mitin de protesta contra la ingerencia clerical en la enseñanza, acto al que, como tributo á la memoria del pobre niño martirizado, invita al generoso pueblo barcelonés

LA PRENSA LIBERAL

Eso es lo que son las monjas.

O se rebelan y huyen del centro de maldad, como esa de Villaro, ó se someten y se convierten en hienas, como esas sor Dolores y sor Concepción, asesinas de un pobre niño.



Una dimisión y un Te-Deum

En la sesión municipal celebrada el miércoles fué presentada y admitida, sí que también con todo género de pronunciamientos favorables, la dimisión de arquitecto jefe, que durante años ha venido desempeñando el señor Epalza.

Y la gente se pregunta qué es lo que ha podido pasar entre el ayuntamiento y el celoso y gran empleado municipal para que éste haya presentado su dimisión y el otro la haya aceptado inmediatamente.

Porque el señor Epalza ha venido ejerciendo una especie de tiranía intolerable en el municipio. Sus informes no fueron jamás puestos en du-

da y sí seguidos tan al pie de la letra como el ukase de un emperador.

Cuantas veces los concejales socialistas le pusieron la proa, por sus negligencias en la dirección del cuerpo de bomberos, negligencias que produjeron la muerte de un bombero en unas maniobras públicas, ó por su vista gorda y sanción á las chapucerías de los contratistas de obras del nuevo Cementerio, otras tantas se levantó la mayoría municipal en defensa de su querido arquitecto y elevándolo al séptimo cielo.

Nadie, entre tantísimo empleado que come del presupuesto municipal, ha conseguido más alabanzas ni más votos de gracias que el señor Epalza.

¿Qué ha pasado aquí, pues, para que tan repentinamente haya cambiado la decoración?

Un suceso gravísimo, fenomenal, incomprensible.

Mientras el superior arquitecto causaba perjuicios con sus determinaciones á empleados de menor cuantía, á pobres trabajadores ó á los intereses municipales simplemente, tenía carta blanca para hacer y deshacer y era el niño mimado de Ugarte y sus burros de reata.

Pero ¡ah! Es que ahora se ha puesto enfrente de la nata y flor de los señoritos viciosos, de la memez dorada, de los elegantes curdas del 2 de Mayo, y por eso no podían pasar los Langas, los Zuazos y demás liberales en eso de empinar el codo al son de *Carcas, cobardes...*

Digámoslo de una vez. El *Club Náutico* ha solicitado extender sus salones por todas las fachadas del teatro de Arriaga, hasta llegar al escenario, pretendiendo se le abra una puerta que le ponga en comunicación con tipples y coristas del sexo débil.

La pretensión, con el visto bueno de la Junta del Teatro, cuyos individuos son de los que más se divierten y beben y juegan en el *Club*, pasó al Ayuntamiento, quien mandó informar á nuestro nunca bastante alabado y ponderado primer arquitecto.

Y he aquí el caso estupendo y monstruoso por lo inesperado. El distinguido, el eminente, el irremplazable arquitecto municipal informa contrariamente á los deseos de los señoritos, por lo que la comisión de Fomento, profundamente indignada, pasa por encima del técnico informe y propone se acceda á lo que solicita la más alta y legítima representación de la vagancia, del desahogo y de la *curdelería* de Bilbao, lo que se apresura á aprobar el municipio, sin más votos en contra que los de los socialistas.

Ante feo tan morrocotudo, el solamente acostumbrado á los votos de gracias, presentó la dimisión de su cargo, siéndole admitida por el ayuntamiento en la última sesión, en la que cantó sus merecimientos el señor Ugarte, á guisa de honras fúnebres.

Y ahora, cuando las obras se realicen, podrán los gomosos del Club, sin temor á miradas indiscretas, pasar desde la mesa de juego y tras copiosas libaciones, al camerino de la tiple ligera ó á entenderse con una partiquina, más ligera aún, haciendo llevar la cesta y servir de alcahuete á todo el público que asiste á las funciones.

¡De rechupete, señores ediles!

* *

En la misma sesión se tomó el acuerdo, ya tradicional en la casa, de ir en corporación el municipio á la iglesia de Santiago, para asistir al *Te Deum* que anualmente se celebra el 25 de Diciembre, conmemorando la liberación del asedio que pusieron á la villa los carlistas durante la primera guerra.

¡Valientes liberales están hechos

los concejales que votan esas mogingangas!

Celebrar el triunfo de la libertad con fiestas religiosas, que cuestan mucho dinero y se lo embolsan precisamente los enemigos de la libertad, es cosa que solo puede ocurrírseles á estos liberales, modelos de memez y tontería.

Votaron en contra de la quisicosa los bizcaitarras y los socialistas, estos por lo que tiene de religiosa y aquellos por lo que tiene de liberal.

Que no tiene nada.

CARTA INTIMA

Querida Pepa: Sabrás que ha llegado á mi noticia que te ha tocado el segundo premio de la lotería, de ese de cien mil pesetas que ha caído en esta villa, según cuentan los papeles de la corte y de provincias.

Iba yo á felicitarte en persona á tu guardilla por la suerte que has tenido jugando á la lotería, al revés de cuando ambos jugábamos á la brisca, que te tocaba la polla cuando más suerte tenías; pero no he podido hacerlo por desgracia y por desdicha, pues Paca, la chalequera, que vive en mi compañía, se ha enfadado esta mañana y ha ido la muy cochina y se ha llevado mi ropa cuando yo á gusto dormía, dejándome sin chaqueta, pantalones y camisa.

De manera, que me encuentro como me parió mi tía y así no salgo á la calle, porque la moral se indigna ó me coje y me escabecha una doble pulmonía.

Por lo tanto, haz el favor de mandarme muy á prisa dos calzoncillos de punto, cinco camisetas finas, tres corbatas, una boina, cuatro pares de camisas, otros tres de calcetines y una faja negra lisa, que para algo, amiga Pepa, te ha caído la lotería y por algo antiguamente jugábamos á la brisca.

Vete á LA COMPETIDORA sin perder momento, amiga, pues su gran liquidación solo dura veinte días, y cómprate para tí la más hermosa toquilla y paño para un abrigo y un corsé de seda viva; que en cuanto salga á la calle vas á ver tú, mi Pepita, qué patada doy á Paca más abajo de la tripa.

San Francisco, 45.



Trabajo que no se paga

—¿A quién le toca el turno?

—A mí.

—¿Quién es usted y qué se le ofrece?

—Pues yo soy del Tranvía Urbano y se me ofrece que la jesuítica *Gaceta del Norte* ha pedido á la Compañía un servicio extraordinario desde el Teatro al Ensanche y hasta las diez de la noche, con lo que á los empleados nos ha partido por el eje.

—¿Por qué?

—Porque la empresa ha accedido á lo solicitado y no nos paga esas horas de servicio extraordinario.

—Que lo pague *La Gaceta*.

—En eso estará pensando la caracunda. Pero, señor, digo yo, ¿para qué habrá pedido ese servicio al Teatro, si ella es enemiga de ese es-

pectáculo y así lo que ha hecho es dar facilidades para que se peque?

—Como que no anuncia en las columnas más espectáculos que los de las iglesias.

—Bueno; lo que nosotros queremos, mayores y conductores, es que se nos pague ese trabajo, y lo mismo nos da que lo pague la empresa como *La Gaceta*.

—Pues no va á ser ni una ni otra.

—¿Quién, entonces?

—¡El Nuncio!

* *

Pisto joco-religioso-bailable

—¡Otroo!

—Soy otra, señor director.

—A los pies de usted, señora.

—Bésole la mano.

—¿Qué le trae por esta humilde redacción á una señora tan ensombreada y tan elegante?

—Aquí, donde usted me ve, beata hasta el ombligo, y *aún más*, me gusta extraordinariamente EL RUIDO. Cómo gozo con su picaresca literatura. Cuán me agito de placer al tenerlo entre mis dedos.

—Señora, por Dios, no se corra usted en alabanzas, pues se me sube la sangre á la cara y se me pone colorada como un tomate.

—Es justicia, amigo mío. Yo, que soy visita de las residencias jesuíticas, que me rozó con varios padres y estoy al dedillo de lo que se murmura por las iglesias, voy á darle á usted hilo abundante para hilvanar las crónicas más deliciosas.

—Pues, señora, tire usted de madeja, que lo que es yo, por falta de aguja, no me he de quedar corto.

—Ya sabrá usted que está aquí, de incógnito, un padre.

—¿Un padre?

—Sí, señor.

—¿Cuántos hijos tiene?

—Ninguno; es decir, puede que tenga. Pero es padre de esos del Corazón de María.

—Pues no, señora, no sé una palabra.

—Está, de ocultis, en casa de una beata de las más principales.

—¿Y por qué está de ocultis?

—Porque le echaron de la comunidad de aquí, de resultas de aquel lío de don Luís.

—¿Qué don Luís?

—Aquel fabricante de chocolates cuya criada salió de su casa de una manera poco desembarazada.

—¡Ah! Ya sé. Ese padre que dice usted es el padre Menán.

—El mismo. Eran muy amigotes don Luís y él. Figúrese usted que una vez fueron juntos á Madrid y volvieron con el dedo más principal entrapado y oliendo á yodoformo.

—¿Qué me cuenta usted?

—Lo que oye. Menos mal que al don Luís se lo curó...

—Me lo figuro. El practicante Angulo.

—No, señor, ¡quía! La viuda del sargento.

—¡Demonio! ¿Ahora anda con viudas?

—Son las que están de moda. Porque no se sí sabrá usted que un capellanito, muy echado *pa adelante*, y que tiene el taller por las Calzadas arriba, juega también al tute con otra viuda, algo bizca, pero muy reguapetona.

—Señora, me deja usted turulato.

—Vaya, pues mientras se desturulata me marcho. Volveré la semana que viene á darle noticias aún más sensacionales.

—Vaya usted con Dios, azucena deshojada.

* *

Cierra del Consultorio

—¿Quiénes quedan por despachar?

—Uno á quienes los de la judicial le detuvieron, sin más ni más, treinta y seis horas en la perrera.

—Una señora francesa, á quien el Andorrano, el camisero, le ha hecho una infamia.

—Uno que quiere contar una historia del cura de Gorocica.

—Otro que trina por una injusticia que le han hecho en el juzgado de Valmaseda.

—Otro que quiere contar las barbaridades de un cura propósito de un entierro civil de Baracaldo.

—Otro...

—Señores: no hay otro que valga. Se cierra el consultorio por esta semana.

AL AYUNTAMIENTO

Pocos días te quedan de vida, y, para lo que has hecho, más valiera que no hubieses nacido.

Nada de provecho, que pueda aplaudir el pueblo lo has realizado.

Ni siquiera has metido en la cárcel á los mineros que enturbian la ría con sus lavaderos de mineral.

Pero aún podías alcanzar memoria eterna si en los pocos días que te restan de existencia acordaras y publicaras el siguiente bando:

A los vecinos de Bilbao: Sabed y entended; que durante el periodo que os he administrado, ha ocurrido un fausto y memorable acontecimiento en la villa: la fundación y apertura de la más artística de las zapaterías modernas, la gloriosa IMPERIAL, que provee de botas y zapatos, así á las más opulentas damas como á las más modestas menegildas; así á los senadores más silenciosos como á los concejales más charlatanes.

Así, por este bando, á todos los que lo vieren y entendieren, mando que no se calcen en otra parte, bajo pena de beber diariamente la cochina á indecente agua de la ría. Tendería, 37 y Cinturería, 1.



EXTRAVAGANCIAS

Llueve mucho y hace frío, se presenta el tiempo malo, y abrigándome me acuerdo de todos los desgraciados que careciendo de bienes y no teniendo trabajo, no pueden dar á sus hijos el sustento necesario.

Me acuerdo de tantos golfos sin familia y sin amparo que en los huecos de las puertas pernóctan acurrucados.

De los pobres labradores que se mojan en el campo para comer por la noche unas tristes sopas de ajo, cuando hartos de trabajar llegan al pueblo calados.

¡Pobrecillos! ¡Pobres gentes! Para esos el tiempo es malo.

También me acuerdo de muchos que se titulan cristianos, que hacen voto de pobreza y que viven en palacios, que predicán la humildad y se visten de brocados, que acaparando riquezas pasan la vida y cantando el deber de despreciar las miserias de aquí abajo, para aspirar á los bienes con que Dios premia á los santos.

Me acuerdo de las hermanas y también de los hermanos que sólo lo son de nombre y en la práctica *hermanastros*; que comen divinamente, que duermen bajo techo, mientras pasan hambre y frío, ó calor en el verano los tontos trabajadores, ignorantes y sándios, que ni saben teología ni otros estudios más áridos.

Toma nota de estas cosas, pueblo, y no seas tan cándido. Fíjate en los religiosos, los que dicen ser cristianos, que se consideran buenos y á tí te reputan malo porque no vas diariamente á roer peanas de santo y sólo vas á la iglesia á que te saquen los cuartos, y en tanto que pasas hambre y te matas trabajando,

ellos hacen tres comidas y están cruzados de brazos cantando con voz gangosa simplezas y latinajos bajo las robustas bóvedas del convento *sacrosanto* que los humildes obreros con sus brazos levantaron.

Fernando Halcón.

NUEVO REINADO

Don Alfonso XIII, rey constitucional por la G. de D., según dicen las monedas, hijo de su padre don Alfonso XII, de feliz memoria, y nieto de su abuela doña Isabel II, de más feliz recuerdo todavía, va á comenzar á reinar en el año de desgracia de 1902.

Pero, ¡ay!, no todos vamos á tener la dicha de asistir á la coronación del nuevo rey, ni á disfrutar de las salvadoras, regeneradoras y gerengadoras disposiciones de la monarquía futura.

El acreditado y antiguo comercio de tejidos EL BARATO se disuelve como la sal en el agua, y los dueños, por disolución de sociedad y cesación de comercio, están realizando la más descorchotoponante de las *liquidaciones de verdad* que presenciaron los antiguos y modernos tiempos.

Por consiguiente, la mejor ocasión para comprar artículos de regalo, con motivo de las próximas fiestas, es esta.

¡Sus, casadas, viudas y doncellas!
¡A EL BARATO, que se disuelve!
Frente al Instituto.



Sea usted de mala facha, de contrahecha figura, los hombros desnivelados, las piernas formando curva, atrás un bulto muy grande, la tripa como una cuba...
Pues se va á la Sastrería que se llama EL NON-PLUS-ULTRA, se hace usted un traje completo, se lo pone y su figura es más airosa y gentil que la del duque de Osuna.
Estación, 9.—Pabellones de la Concordia.

Yo estoy conforme en que es una maravilla el cinematógrafo, el fonógrafo y los cañones de tiro rápido para matar pulgas.

¿Pero hay nada más higiénico, más desinfectante, ni más económico que un frasco de la renombrada y nunca bastante aplaudida AGUA DE COLONIA DE ORIVE?

Ante ella que baje la cabeza Weyler y se declaren en huelga todos los perfumes, así del reino como del extranjero.
Ascao, 7.

Como un hijo de mi amigo el comerciante don Galo se va á casar muy en breve, tengo que hacerle un regalo.

No sabía que comprarle, si una pipa ó un bastón, si una petaca ó un rifle, un reloj ó un acordeón.

Pero después que he sabido que el chico aborrece el sable, tengo el propósito de regalarle un impermeable.

Eso, sí, de los mejores, de los que usa el señor Mallo, de esos que son de Manchester y de la marca de *El Gallo*.

Los cuales, como es sabido, en Bilbao de venta están en la siempre renombrada Sastrería de BELTRÁN.
Sastrería, 2.

Aunque las nubes se empeñen en echar agua y más agua; aunque la novia me dé veinte veces calabazas, aunque se hundan las iglesias con los santos y las santas y aunque digan que es muy guapo el concejal señor Langa, por arriba y por abajo, por delante y por la espalda, este cura ha de decir que en la villa de Celada no se comen pajaritos de Castilla y de la Mancha igual que en el Restaurant de LA PARRA CASTELLANA.
Hernaní, 3.

Dentro de unos días se va á nombrar presidente de la nueva República de Cuba.

Y no se sabe, si saldrá nombrado Máximo Gómez ó Estrada Palma.

Lo único que comunica el telégrafo es lo siguiente:

Los paños de más novedad para trajes á la medida, lo mismo para gordos que para flacos, para altos que para bajos, para rubios que para morenos:

Las capas más retrecheras y más cumplidas;

Los paraguas más elegantes y más fuertes. Las camisas y las corbatas de mayor lucimiento;

Todo eso y mucho más encontrará el simpático público en la Sastrería y Bazar de Ropas Hechas LA TUJERA DE ORO.
San Francisco, 21.

Un señor muy elegante per el traje y por las botas y porque tenía puesto un sombrero de alta copa, en medio del Arenal dirigía á las personas este grito llamativo una vez, y ciento, y otra:

—¡Eh, señores, á la Plaza!

¡Eh, á la Plaza, señoras!

Hasta que le dijo uno,

viendo que estaba tan posma:

—Pero ¿á qué vamos á ir,

si nadie torea ahora?

Y el otro le respondió,

abriendo toda la boca:

—A la Plaza Nueva digo,

á que os limpien las botas,

que las lleváis lo más puercas.

caballeros y señoras,

como si en Bilbao no hubiese

un Salón de Limpia botas!

Se ha estrenado en Madrid un drama que se titula *El Leoncillo*. El cual drama ha obtenido un éxito muy poco lisongero.

Mucho mayor lo ha obtenido y sigue obteniéndolo el estreno en Bilbao de LA PERLA, magnífica fonda con elegantes y cómodas habitaciones, en las que se da hospedaje á familias enteras á los precios más económicos.

Calle Nueva, 7, 2.º

—Bueno, figúrate que te vas á casar; ó que acudes á una recepción oficial; ó á un baile de etiqueta; ó á otros mil sitios más donde tiene que ir uno de levita ó de frac. Vamos á ver, ¿en dónde tú te vas á arreglar la cara y la cabeza en esta capital?

—¡Toma! Como yo no sé hablar en verso, te diré que en la Peluquería de SALERNI, que es la más elegante, la que tiene servicio más completo, y la que da gratuitamente un lavado de cabeza con Champoo á cada parroquiano que se corte el pelo.

Crepé y toda clase de postizos al por mayor y menor.

Gran surtido en artículos de perfumería. Conde de Mirasol, 3.

—¡El acabóse! Parecía que no había escándalo mayor que ese de las aguas sucias de la ría.

¡Buenas y gordas! El que ha salido ahora es infinitamente más grande.

Figúrense ustedes que en la Sastrería y Bazar de Ropas Hechas EL LOUVRE se han recibido unas capas tan resandungueras y tan baratas que es el colmo más colmo que se ha visto.

¿Pues y trajes completos de caballero? ¡Desde cuatro duros!

¡Pues no les digo nada del despampanante surtido de géneros, así nacionales como del extranjero, que ha recibido para trajes á la medida!

¡Vamos, que no se ha visto otro escándalo igual.

Camisas, corbatas, boinas, cinturones. Correo, 22.

—¿A dónde tan á deshora se encamina el caballero, embozado hasta los topes, más que de prisa, corriendo?

¿Está su esposa de parto y corre en busca del médico?

¿O acaso en su propia casa ha estallado gran incendio y se dirige veloz á llamar á los bomberos?

¿Será una cita amorosa?

—No, señor, no es nada de eso.

Voy á LA PARRA VIZCAINA con un hambre que no veo.

Fonda-Restaurant. Servicio toda la noche. San Francisco, 61, 1.º y Constitución, puerta verde.

Lá prensa no habla de otra cosa todos estos días que del page en oro de los derechos de aduanas.

Los comerciantes ponen el grito en el cielo, porque á ver dónde van á encontrar oro para pagar esos derechos, cuando no se encuentra un centén ni por un ojo de la cara.

Un consuelo tienen, sin embargo, y es que en el ALMACÉN DE CRISTALES de la calle de San Francisco, todas las compras que realicen, así de vidrios como de objetos de porcelana y loza, pueden pagarlas lo mismo en billetes que en plata y cobre y á los precios más despampanantemente económicos.

San Francisco, 35.

¿Hay acto más importante en este mundo de guasa que aquel delicioso instante en que un sujeto se casa?

Y después de ya casado, tras la bendición del cura, el marido enamorado ¿qué es lo que al punto procura?

Comprar una buena cama, pues ya sabe el más bolonio que en la cama el primer drama representa el matrimonio.

Por eso se puede ver que cuantos se van casando, puesto que van á caer procuran caer en blando.

Lector, ¿te vas á casar? Pues oye mi intención sana: la cama vete á comprar al Bazar LA SEVILLANA.

Venta á plazos y al contado. Correo, 9.

Se acercan los días en que se come por todo lo hondo, se bebe por todo lo alto y se canta en todos los tonos aquello de

A beber, á beber y apurar las copas de licor, de licor, que el vino hará olvidar las penas del amor.

Y el vino que hace olvidar, no solo esas penas sino hasta la de tener que pagar al casero, es el de SAN PEDRO, el cual ha traído un vinillo para las Pascuas... ¡que me río yo de Agustín Echevarría y de los pulmones putrefactos!

Almacén: Iturribide, 31.

En Bilbao no habrá Museos donde pueda uno instruirse en la belleza del Arte, que tanto al hombre distingue, ni una Biblioteca buena de entrada gratis y libre, porque aquí solo se atiende á las ganancias más pingües, aunque para conseguir las se manchen todos de pringue; pero, en cambio, para el cutis hay un templo irresistible, de donde salen los hombres bonitos cual querubines.

Vayan todos á afeitarse, y á que el bigote le rizen, y á que le arreglen la barba, y á que el cabello le quiten, y á que en grande le perfumen, y á que las canas le tinten, á la gran Peluquería de don MObESTO RODRIGUEZ.

Urazurrutia, 6 y 8.

Nota.—¡Ojo! Hay peluquerías al lado.

Hoy las ciencias adelantan de un modo archibárbaro.

La luz eléctrica, el fonógrafo, los rayos X, el telégrafo sin hilos...

¿Qué diría don Diego López de Haro, que era un animal, según todas las trazas que tiene en estatura, si saliese de su tumba y se daba una vuelta por su Bilbao?

De fijo que se asustaba y se iba derecho al Almacén de Muebles de JUSTO MURUA, donde compraría una cama para morirse de gusto.

Porque para camas, colchones, lavabos, coquetas y sillerías, no hay como ese almacén.

Hernani, 3.

Don Francisco Pi y Margall, persona de gran valía, muy filósofo y profundo, escritor y periodista, la figura más honrada de la española política, se ha muerto sin más ni más en Madrid el otro día, llenando de sentimiento á toda la España digna.

Por lo tanto, ya se sabe, que para comprar toquillas, corsés, enaguas, refajos, medias, corbatas, camisas, pantalones de señora, y mantones de Manila hay que ir donde CONSTANZA, bastando que yo lo diga.

San Francisco, 17.

El pobre Adán no debió de saber nunca cuál era la hora de comer.

Sencillemente porque cuando él vivió no había relojes.

Pero, digo yo, que comería cuando le apretaba la gana.

Y eso es lo que hay que hacer siempre.

¿Que se tiene frío? Pues al CAFÉ MODERNO á jugar una partida de carambolas.

¿Que tenemos el apetito abierto de par en par? Pues al Restaurant del mismo café, donde se sirve superiormente á la carta y al cubierto.

Almuerzos, 4 pesetas.—Comidas, 5.

A los hombres de mañana.

A los chiquillos de hoy.

¿Queréis representar, con toda propiedad, el nacimiento del Mesías?

Pues acudid á la Hojalatería LA CONCORDIA. En ella se hace una liquidación general verdad de nacimientos, á precios escandalosamente ruines.

Figuras de todas clases y tamaños, cabañas, portales y casas de corcho, cartón y madera, puentes, ríos, molinos con movimiento, fuentes, huertas y corcho en chapa para hacer casas, portales, montañas y todo lo que se quiera.

Frente al Circo del Ensanche.

Juan Ganchegui, que es un chico

que permanece soltero, aunque pasa de los treinta, no quiere llegar á viejo sin casarse, porque dice que su vida es un infierno.

Que sea infierno su vida

es cosa que yo no creo,

pero que es un purgatorio

eso se vé desde luego,

pues no pasan quince días

sin que se sienta molesto

y no vaya donde ANGULO,

el célebre Peluquero,

diciendo con cara triste:

¡Ay que purgatorio tengo!

San Francisco, 27.—Peluquería.

¡Buenos días se acercan!

Los ricos ya se estan relamiendo de gusto, pensando en el pavo.

Los pobres no hacen más que decir: ¡señor que nos toque el gordo!

Y lo que conviene á todos, ricos y pobres, para que alcancen la gloria eterna, es que beban el rico y el pobre el oloroso JEREZ PACHECO HERMANOS, que está de venta en los principales cafés y tiendas de Ultramarinos.

La política, señores,

tiene perdida á la España.

¿Que suben los liberales?

Robos, chanchullos y estafas.

¿Que entran los conservadores?

Pues las mismas uñas largas.

Por eso aquí lo mejor

es no hacer caso de farsas

y acudir á la taberna

que se llama LA RIOJA ALTA,

donde se bebe buen mol,

donde hay meriendas baratas

y donde se pasa el rato

en una paz octaviana.

San Francisco, 81.

¡Vaya unos presupuestos que han confeccionado nuestros concejales!

Ni siquiera han rebajado un céntimo á los impuestos que pesan sobre el vino, la carne, el aceite, el jabón y otros comestibles.

Mucho mejor que esos presupuestos, cincuenta veces mejor, son las ampliaciones fotográficas, que con marco de todo lujo y por 20 pesetas miserables se sirven en el Centro de Suscripciones y Librería de EDUARDO IBÁÑEZ.

Libros, novelas y objetos de escritorio.

Bailén, 37.

Por dinero baila el perro

y por pan si se lo dan,

y por cuartos al entierro

va el cura y el sacristán.

Por lo tanto, para un traje

de tela buena y bonita

y que de perlas encaje,

no hace falta mas que *quita*.

Pero apuesto yo una copa

que por una friolera

se consigue buena ropa

acudiendo á la INGENIERA.

San Francisco, 81.—Sastrería.

La princesa de Asturias ha dado á luz un chiquitín, á quien se ha puesto por nombre Alfonso.

Y ahí tienen ustedes por donde el rey de España es desde ahora tío.

Con tal motivo, en el Almacén de Patatas de GUILLERMO GOMEZ, encontrarán ustedes las mejores clases, lo mismo amarillas que blancas, para que las coman en compañía del bistek, del solomillo y del bacalao.

Precios económicos al por mayor.

San Francisco, 79.

The English Commercial Academy

ACADEMIA

Dirigida por D. Raimundo Menéndez Orra, Catedrático de Lenguas y Profesor mercantil, Socio de varias corporaciones científicas y literarias españolas y extranjeras.

COMERCIAL

Se cursan todas las asignaturas de esta carrera, preparándose en breve tiempo para perito ó profesor mercantil (oficial ó libre).

INGLESA

Especialidad en la enseñanza de esta lengua, cuya perfecta adquisición se garantiza en un año, sin necesidad de ir á Inglaterra.

Hay clases especiales de francés, inglés, teneduría de libros y contabilidad práctica, para los que se dedican al Comercio.

Honorarios módicos.—Para más detalles é inscripción al Director.

BILBAO: JARDINES, 10 1.º—SANTANDER: SÁNCHEZ-SILVA, 1, 2.º derecha.

¿Por qué tendrán dientes las ballenas, si no los necesita para nada?

¿Por qué tendrán tetas los hombres?

¿Por qué no criarán pelos las ranas?

¿Por qué, por qué temblar si el vino de

BENITO LATORRE Y COMPAÑIA es el mejor que

dan las cepas de la Rioja y Valdepeñas?

Embotellado y en garrafones.

Servicio á domicilio.

Depósito: Calle de Ledesma.

Estando bajo techado, es muy difícil mojarse,

como es difícil con agua

que ninguno se emborrache,

pero pregunten á un mozo

de los que van á casarse

que dónde se harán la ropa,

ó sea de novio el traje,

y contestará en seguida

que en casa de ANTONIO IBAÑEZ,

que es un sastrero que trabaja

con gusto y medio de balde.

Carnicería Vieja, 29.—Frente á la Plazuela de Santiago.

Los estudiantes se declaran en huelga un día sí y otro también.

Unas veces porque piden vacaciones y otras porque se las dan sin pedir las, siempre andan de algazara.

Por esta razón llegará junio y habrá una de calabazas espantosa.

¿Qué razón tiene Romanones cuando dice que para comprar un reloj no hay más que ir á la Relojería de MANUEL ARAGONÉS.

Allí se encuentran las marcas mas acreditadas, como son: Waltam, Longines, Omega, Bachmid, Zenith, etc.

Plaza de Arriaga.

Se dice que el pobre Papa no puede con el pellejo

y que está, como es tan viejo, si se escapa ó no se escapa.

Y de seguro perece y se lo lleva Pateta,

sino sigue esta receta Su Santidad León XIII.

¿Quiere mil años durar y cumplir bien su destino?

Pues que no beba otro vino que el de RIOJA PALOMAR.

Depositario en Bilbao: Pedro de Igártua.—

Plaza del Ensanche, telefono 335.

Los tiempos no pasan en balde.

Cuando Cúchares se encerró en el monasterio de Yuste, le dijo así al padre prior, que era, justamente, el joven Telémaco:

—Una mujer calva ó picada de viruelas puede ser fea ¿quien lo duda? Pero ¿quién aguanta á una que sea desdentada y por añadidura le huela el aliento?

—¡Oh!—le contestó Polavieja, que estaba allí presente.—Para eso está el LICOR DEL POLO DE ORIVE, para que no vuelva á haber mujeres sin dientes y oliendo mal.

Ascao, 7.

Por fiestas de Navidad se beben muchos licores y es muy preciso que sepan lo que han de beber los hombres, porque se venden venenos que causan daños atroces.

Lo delicioso y lo sano, lo mejor que se conoce es el Coná Old Brandy de JIMENEZ Y LAMOTHE.

Pidase en las buenos cafés, restaurants y tiendas de Ultramarinos.

Al cariño de la estufa se pasa bien el invierno, leyendo alguna novela, ó algún tomito de cuentos de venta en la Librería de Felipe CARRETERO.

Felicitaciones, estampas, cuadros, espejos, objetos de escritorio.

Ampliaciones fotográficas.

Hurtado de Amézaga, 11.

La princesa de Asturias ha parido.

Lo cual que, por eso, se dispararon en Madrid no sé cuántos cañonazos.

De manera que Isabel II, de feliz memoria, ha llegado ya á bisabuela.

De todo lo cual se deduce que en Bilbao no hay quien venda más relojes ni más baratos que SOULÉ.

Relojería Roskopf Económica, Urazurrutia, 4. Frente al puente de San Antón.

Ni porque el frío nos hiele, ni porque el trueno retambe,

ni que la peste haga estragos, ni que se rasguen las nubes,

los bilbaínos siempre van á la taberna de EL TUNEL,

donde se bebe buen Rioja y donde se sirven las meriendas más baratas.

Calles de la Ribera y Santa María.

Yo no sé, á punto fijo, quién fué el que descubrió el movimiento de la tierra.

Si Galileo ó el Gallo.

Pero es lo cierto que desde que está dando vueltas no se han visto mejores limas que las que vende Eulogio VILLABELLA, de fabricación eibarresa, de acero superior, y á precios escandalosamente económicos.

Taller de grabados, Campo de Volantín, 1.

Señores, no hay que ser pelmas ni dar á nadie la lata,

que la verdad en el mundo no tiene más que una cara.

¿Queréis comprar un buen paño contra la nieve y la escarcha?

¿Queréis haceros un traje que muy barato os salga?

Pues id, sin perder momento, donde AGUSTIN OLOZABAL,

en Bilbao la Sastrería más sumamente barata.

San Francisco, 27.

Podrá ser Sagasta un liberal de mote.

Podrá ser el alcalde hombre de muchas narices.

Podrán ser los bizcañarras unos bárbaros, por que lo son.

Pero callos y caracoles mejor guisados que en la taberna de VITORICA, digan ustedes que *Piscis*.

Buen Rioja, buen chacolí, sidra superior. Dos de Mayo, 18.

FONDA ESPAÑOLA

Comidas á todas horas y buenas habitaciones para familias á precios económicos.

Ronda, 8, piso 2.º

FACTURAS
MEMBRES-TARJETAS
TALONARIOS
FOLLETOS—PERIÓDICOS

TIPOGRAFÍA ESPAÑOLA

Alameda de San Mamés, 15

SE HACEN
IMPRESOS DE TODAS CLASES

EL RUIDO

Semanario satírico y de anuncios

SUSCRIPCIÓN.—Una peseta el trimestre en toda España.

ANUNCIOS.—Hasta 15 líneas, una peseta por inserción.

VENTA.—25 ejemplares, 75 céntimos.—Número suelto, 5.—Atrasado, 10.

TIP. ESPAÑOLA

Alameda de San Mamés, 15, bajo